
Rundmail 04.08.2022 
 

Liebe Themengruppen-Mitglieder, liebe Polar- und Meerespolitik-Interessierte, 
Hier kommt die Rundmail vor den Sommerferien. Wir beginnen wie immer in eigener 
Sache: dem Call für die Themengruppentagung 2023, der Abfrage nach Interesse an 
Themengruppenkolloquien im Oktober und November und dem wiederholten Aufruf, 
beispielhafte Lehrpläne zu marinen und polaren Themen in der Politikwissenschaft als 
Beispiele öffentlich zur Verfügung zu stellen (1-3). Dem folgen drei Calls for Abstracts (4-
6), Konferenztermine mit Themengruppen-Repräsentation (7-10), eine Post-Doc 
Ausschreibung (11), ein Update zum neuen DAM-Missions Call (12), ein Aufruf zur 
Beteiligung an öffentlichen Konsultationen zur neuen EU Maritimen Sicherheitsstrategie 
(13), die Ankündigung einer Winterschool zur Arktis (14), Publikationen aus dem Umkreis 
der TG (15), sonstige Materialien und Quellen (16) sowie die gewohnte Schlussformel 
(17). 

1. Call for Papers and Panels Themengruppen-Tagung 2023, Einsendeschluss 
10.10.2022  
Die Themengruppen-Tagung findet am 23. und 24. Februar 2023 in Bonn am IDOS 
(German Institute for Development and Sustainability, vormals DIE) statt. Großes 
Dankeschön an die dortigen Themengruppenbeteiligten!! Abstracts bitte an 
polarmar@dvpw.de. Der Call ist angehängt und auf unserer DVPW-Seite 
(<https://www.dvpw.de/gliederung/themengruppen/polar-und-meerespolitik/calls-und-
ausschreibungen>) zu besichtigen. 

2. Bedarf für Themengruppen-Kolloquien Oktober/November 2022? 
Rückmeldung bis  22. August 2022! 
Bei Interesse würden wir gerne das Online-Themengruppenkolloquium aus der Corona-
Zeit mit zwei Terminen im Wintersemester weiterführen. Die Termine sollen sein jeweils 
Donnerstag, 16.00-17.30, am 27.10. und am 24.11. Interessenten für eine Präsentation 
melden sich bitte über unsere TG Adresse:  <polarmar@dvpw.de>! 

3. Lehre zur Polar- und Meerespolitik:  Teilt Eure Seminarpläne!! 
Bei der Mitgliederversammlung der Themengruppe wurde beschlossen, den Austausch 
über die Lehre zu Polar- und Meerespolitik zu fördern! Wir starten mit einer einfachen 
Sammlung von Seminarplänen. Bitte schickt solche Pläne an unsere Mailadresse 
<polarmar@dvpw.de>. Wir machen sie in diesem geteilten Dropbox-Ordner als 
Inspiration verfügbar: 
<https://www.dropbox.com/sh/eve0kf99slujylb/AADVKa8rOHC8PeP8y64ODtQDa?dl=0>. 
Aletta, Anja, Christoph und Hannes haben schon Veranstaltungspläne abgelegt!! 

4. Call for Abstracts: Where is the Sea in IR? Achtung Deadline für Einreichung 
schon 31.07.2022 
Die Deadline ist schon verstrichen, aber vielleicht geht noch was für schnelle 
Interessierte, da der Call auch erst Anfang Juli veröffentlicht wurde: Gewünscht sind 
Beiträge für ein Special Issue des Online Journals "Contexto". Es heißt, das SI "will 
discuss how the "terrestrial" discipline of international relations (IR) has been 
conceptualizing the sea and the potential that a wet ontology can bring into the 
field...treat [the sea] not as the subject of a “terrestrial academic look”, but as an 
ontological and epistemological possibility to question the borders, lines, and mobilities 
that support dominant narratives about modernity/coloniality. Possible topics include: 
Routes of Sovereignty, Fluid Sovereignty, Black Atlantic and Black Pacific, Critical Ocean 
Studies and Blue Humanities, Migration and Intervention in the Sea, Hydrofeminism and 
the Sea, Piracy and Privateers, Artificial Islands." Mehr Infos hier: <http://www.iri.puc-
rio.br/en/noticia/where-is-the-sea-in-ir-cint-call-for-papers/> 
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5. CfA Arctic Frontiers Science Sessions: Einsendeschluss 16.09.2022 
AF findet vom 30.01.-02.02.2023 in Tromsø statt. Der Call ist nicht sehr stark 
sozialwissenschaftlich orientiert, aber es finden sich die auch ein oder andere 
politikwissenschaftlich interessanten Probleme im Call! Weitere Infos hier: 
<https://www.arcticfrontiers.com/arctic-frontiers-2023-moving-north/science-sessions-
for-arctic-frontiers-2023-announced/> 

6. Call Social Science & Humanities KDM Strategy Group Autumn Meeting, 
Deadline 01.09.2022 
Das Meeting der Strategiegruppe Sozial- und Kulturwissenschaften des Konsortiums 
Deutsche Meeresforschung findet vom 3-4 November 2022 am ZMT in Bremen statt. 
Abstracts an <annegret.kuhn@ceos.uni-kiel.de> und <tanja.bogusz@uni-hamburg.de>. 
Der Call ist angehängt!! 

7. Veranstaltung zu BBNJ der DGVN, online 11.08.2022, 16.30-
18.00, Registrierung erforderlich 
Es heißt in der Ankündigung: "With this online event we would like to 
discuss [What are the expected outcomes of the BBNJ Conference and the 
most challenging items on the agenda? How can a High Seas Treaty look 
like and be successfully implemented? And in what ways are the BBNJ 
negotiations linked to the broader UN process on biodiversity that will 
result in the intended adoption of a post-2020 global biodiversity 
framework at the UN Biodiversity Conference (COP 15) in Montreal in 
December?] and shed light on the little-known, yet important BBNJ 
negotiations of the United Nations and the relevance of a strong High Seas 
Treaty to protect biodiversity beyond national jurisdictions that signifies 
the importance of the United Nations as a guardian of global 
commons."Die Veranstaltung findet online (Zoom) in englischer Sprache 
statt. Zugangsdaten werden bei Registrierung vor der Veranstaltung per 
E-Mail zugeschickt. Weitere Infos hier: < 
https://dgvn.de/aktivitaeten/einzelansicht/biodiversity-beyond-national-
boundaries-bbnj-the-un-negotiations-on-marine-biological-diversity-in-
the-high-seas>. 

8. Konferenz "Equity Perspectives on Ocean Law and Governance", Hamburg, 
07.09.2022 
Die Konferenz ist interdisziplinär angelegt, um die Relevanz des Equity Konzepts für die 
Meere zu untersuchen. Sie findet hybrid statt. Mehr Info hier: <https://www.jura.uni-
hamburg.de/die-fakultaet/professuren/proelss/wissenschaftliche-veranstaltungen/2022-
equity-in-global-ocean-law-and-governance.html> Das Programm ist auch angehängt. 

9. EISA-Pan European Conference on International Relations, Athen, 01.-
04.09.2022  
Die Themengruppe ist auf der EISA-PEC in Athen vertreten! Hannes und Anja ist es 
gelungen, aus unserer Ocean and Polar Politics Sektion eine Standing Section zu machen! 
Herzlichen Glückwunsch! Das spannende Programm mit 5 Panels und 2 Roundtables 
findet sich hier (Section Filter "ST17 - Blue Turn: The Politics of Oceans and Polar 
Regions" einstellen!) <https://www.czech-
in.org/cmPortalv15/Searchable/pec22/config/nodetails#!filterby/all> 

10. Arctic Circle Assembly, Reykjavik, 13-16.10.2022 
Ebenso sind Forscher*innen aus dem Themengruppenumfeld auf der Arctic Circle 
Assembly vertreten, u.a. in Roundtables zu "Is Arctic Governance Future Proof" und 
"Thinking Strategically about the Arctic: The European Union’s Arctic Policy in 2022". 

https://www.arcticfrontiers.com/arctic-frontiers-2023-moving-north/science-sessions-for-arctic-frontiers-2023-announced/
https://www.arcticfrontiers.com/arctic-frontiers-2023-moving-north/science-sessions-for-arctic-frontiers-2023-announced/
mailto:annegret.kuhn@ceos.uni-kiel.de
mailto:tanja.bogusz@uni-hamburg.de
https://dgvn.de/aktivitaeten/einzelansicht/biodiversity-beyond-national-boundaries-bbnj-the-un-negotiations-on-marine-biological-diversity-in-the-high-seas
https://dgvn.de/aktivitaeten/einzelansicht/biodiversity-beyond-national-boundaries-bbnj-the-un-negotiations-on-marine-biological-diversity-in-the-high-seas
https://dgvn.de/aktivitaeten/einzelansicht/biodiversity-beyond-national-boundaries-bbnj-the-un-negotiations-on-marine-biological-diversity-in-the-high-seas
https://www.jura.uni-hamburg.de/die-fakultaet/professuren/proelss/wissenschaftliche-veranstaltungen/2022-equity-in-global-ocean-law-and-governance.html
https://www.jura.uni-hamburg.de/die-fakultaet/professuren/proelss/wissenschaftliche-veranstaltungen/2022-equity-in-global-ocean-law-and-governance.html
https://www.jura.uni-hamburg.de/die-fakultaet/professuren/proelss/wissenschaftliche-veranstaltungen/2022-equity-in-global-ocean-law-and-governance.html
https://www.czech-in.org/cmPortalv15/Searchable/pec22/config/nodetails#!filterby/all
https://www.czech-in.org/cmPortalv15/Searchable/pec22/config/nodetails#!filterby/all


Registrierung für das Ereignis ist noch möglich hier: 
<https://www.arcticcircle.org/assemblies/2022-arctic-circle-assembly> 

11. Post-Doctoral Research Fellow im Programm "European Research Leaders 
for Marine Sustainability (SEAS)", Bergen: Bewerbungsschluss 31.10.2022 
Insgesamt 23 Post-Doc Stellen werden ausgeschrieben, darunter auch mindestens drei in 
verschiedenen Sozialwissenschaften u.a. zu Governance, STS, Human-Ocean-Relations. 
Mehr Info hier: <https://www.uib.no/en/seas/155601/call-2-23-msca-seas-postdoctoral-
research-fellow-positions> 

12. DAM Mission "Wege zu einem verbesserten Risikomanagement im Bereich 
mariner Extremereignisse und Naturgefahren", Update! 
Wie wir in der letzten Rundmail meldeten, ist die Förderbekanntmachung des BMBF am 
01.07. publiziert worden. Inzwischen haben sich interessierte Wissenschaftler*innen 
vernetzt. Von dem Treffen heißt es im Protokoll: "Es wurde [..] diskutiert, dass der ges-
wiss. Anteil bislang überschaubar klein ist und wir mehr Personen ansprechen sollten." 
Ein weiteres Netzwerk-Treffen soll auch in Vorbereitung auf die DAM-Infoveranstaltung 
am 09.09. in großer Runde in KW 35 oder 36 terminiert werden. Wer Interesse an 
Beteiligung hat, kann sich mittelbar an Christoph (<c.humrich@rug.nl>) wenden. Prof. 
Achim Kopf vom MARUM der Uni Bremen hat bisher die Koordination des Netzwerkes auf 
sich genommen, der bei Interesse auch direkt kontaktiert werden kann. 
Übersichtspräsentationen zum Projekt sind angehängt. 

13.European Maritime Security Strategy, Public Consultation, bis 08.09.2022 
Über den Konsultationsprozess heißt es: "As part of the upcoming revision [of the] 
EUMSS [..] and its action plan [..], the [..] Commission [und andere] have just launched 
a public consultation to gather ideas, suggestions and proposals from maritime security 
experts and the general public on how to further improve the EU’s policy in this 
important domain." Mehr Info hier: 
<https://eda.europa.eu/news-and-events/news/2022/06/24/public-consultation-on-eu-
maritime-security-strategy> 

14. Winter School "Our connection with a fast-changing Arctic": 16-20.01.2023 
Das Arctic Centre an der Universität Groningen versucht nach zwei wegen Corona 
ausgefallenen Terminen sein Glück wieder im nächsten Jahr. Mehr Info hier: 
<https://www.rug.nl/research/arctisch-centrum/projects/winter-school> 

15. Veröffentlichungen von und aus der TG 
In der online Zeitschrift "Politics and Governance" ist das Special Issue 
"Constructing Ocean and Polar Governance (2022, Volume 10, Issue 3)" von den 
Themengruppenmitgliedern Dorothea Wehrmann und Hubert 
Zimmermann herausgegeben worden! Das ganze SI gibt es hier: 
<www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/issue/view/321> 
Die Beiträge im Einzelnen:   

(a) Dorothea Wehrmann and Hubert Zimmermann: Constructing Ocean and Polar 
Governance 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5816 

 (b) Aletta Mondré and Annegret Kuhn: Authority in Ocean Governance Architecture 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5334 

 (c) Ina Tessnow-von Wysocki and Alice B. M. Vadrot: Governing a Divided Ocean: The 
Transformative Power of Ecological Connectivity in the BBNJ negotiations 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5428  
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(d) Michał Łuszczuk, Jacqueline Götze, Katarzyna Radzik-Maruszak, Arne Riedel and 
Dorothea Wehrmann: Governability of Regional Challenges: The Arctic Development 
Paradox 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5341  

(e) Daniel Lambach: The Territorialization of the Global Commons: Evidence from Ocean 
Governance 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5323 

 (f) Frank Mattheis and Pedro Seabra: An Ocean Free of Nuclear Weapons? Regional 
Security Governance in the South Atlantic 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5416  

(g) Hannes Hansen-Magnusson: Making Polar and Ocean Governance Future-Proof 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5332 

 (h) Sarah A. Heck: Ocean Governance in the Coral Triangle: A Multi-Level Regulatory 
Governance Structure 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5362 

 (i) Anja Menzel: Fragmentation or Effective Governance? The Regime Complex of 
Counter-Piracy in Asia 
www.cogitatiopress.com/politicsandgovernance/article/view/5380  

  
In der ersten Ausgabe dieses Jahres der Zeitschrift für Internationale Beziehungen ist ein 
Forum zu Polar- und Weltpolitik erschienen: 
Zum Inhaltsverzeichnis geht es hier: 
<https://www.nomos-elibrary.de/10.5771/0946-7165-2022-1-86/polar-und-weltpolitik-
einleitung-zum-forum-jahrgang-29-2022-heft-1?page=1> 
(j) Mathias Albert: Polar- und Weltpolitik: Einleitung zum Forum, S. 86-95 
(k) Christoph Humrich: Konflikte um Svalbard: Der Spitzbergenvertrag und Norwegens 
Souveränitätspolitik, S.96–113 
(l) Patrick Flamm: Antarktis im Wandel: Vom Vorbild zum Auslaufmodell internationaler 
Kooperation?, S. 114–125 
(m) Annegret Kuhn, Valentina Treffenfeldt Montoya: Indigene Souveränität und die 
Governance von Territorialität in der Arktis, S. 126–140 
(n) Hannes Hansen-Magnusson: Die „Eingebundenheit“ der Polargebiete: Zeit für einen 
Metaphernwechsel in den Internationalen Beziehungen?, S. 141-154 
(o) Mathias Albert: Schlussbemerkung: „Polare Ordnungen“ – von der Denk- zur 
Wirkmöglichkeit?, S. 155-157 

Außerdem ist erschienen: 
(p) Conde, M., Mondré, A., Peters, K., Steinberg, P.: Mining questions of 'what' and 
'who': deepening discussions of the seabed for future policy and governance. Maritime 
Studies (2022). < https://doi.org/10.1007/s40152-022-00273-2> 

16. Sonstige Materialien 
(a) Die neue Netzwerk-Plattform "Polarcatalyst" ist im EU-Polarnet Rahmen geöffnet 
worden: <https://polarcatalyst.eu> 
Es heißt: sie "will improve the information flow within the European Polar community. 
The Catalyst Platform will accommodate a continuous information exchange and an 
interactive room as a discussion forum for the Polar community to identify synergies and 
develop partnerships within Europe. It will also serve as catalyst where researchers, 
stake- and rightholders, industry, and others discuss new ideas and big collaborative 
initiatives involving several parties. This space will be divided into thematic areas and will 
become a repository of important deliverables and further information generated in EU-
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PolarNet and the EU Polar Cluster projects. In addition, the recorded webinars and 
relevant minutes from the EU Polar Cluster task group meetings will be also incorporated. 
(b) Eine neue Buchreihe soll bei Brill erscheinen: "Arctic Humanities Book Series" 
<https://brill.com/page/arch> 
Es heißt u.a.: "The Arctic Humanities series provides a unique forum for Arctic-related 
scholarship in the human sciences from 1700 until the present day. It also welcomes 
collaborative approaches between the human, social and natural sciences. The series’ 
publications are destined for researchers and students in the Humanities and 
Environmental studies interested in Arctic societies, their history and culture as well as 
representations of their environment. The series includes monographs, themed volumes, 
and scholarly resources that advance the Arctic Humanities." 
  
17. Nächste Rundmail: Nachrichtenschluss 22.08.2022 
Wer Meldungen für die nächste Rundmail hat, sende sie bitte bis Nachrichtenschluss an 
die unten genannte DVPW-Adresse. 
Wer diese Mails nicht mehr bekommen möchte oder eine Mail-Adressenänderung 
mitzuteilen hat, tue dies bitte auch an die neue Adresse der Themengruppe: 
<polarmar@dvpw.de>. 

Viele Grüße und guten Sommer wünschen, 

Christoph, Aletta, Anja und Hannes 
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